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Publications académiques du Prof. Gilles Emery O.P. 
 

État au 31 décembre 2020 
 

 
I. Monographies / Books Authored 

1. Présence de Dieu et union à Dieu, Création, inhabitation par grâce, incarnation et vision 
bienheureuse selon saint Thomas d’Aquin, Parole et Silence, Paris, 2017, 268 p. 

2. La Trinité, Introduction théologique à la doctrine catholique sur Dieu Trinité, “Initiations”, 
Cerf, Paris, 2009, 208 p.  
• Traduction tchèque : Trojice : Úvod do katolického učení o trojjediném Bohu, trad. 

Branislav Štěpita, “Teologie”, Krystal OP, Praha, 2019, 196 p. 
• Traduction hongroise : A Szentháromság, Teológiai bevezetés a katolikus 

szentháromságtanba, Fordította Ráhel Szabó, Kairosz, Budapest, 2015, 240 p.  
• Traduction anglaise : The Trinity : An Introduction to Catholic Doctrine on the Triune 

God, trans. Matthew Levering, “Thomistic Ressourcement Series, 1”, The Catholic 
University of America Press, Washington D.C., 2011, xvi+219 p.  

3. Trinity, Church, and the Human Person, Thomistic Essays, “Faith and Reason: Studies in 
Catholic Theology and Philosophy”, Sapientia Press, Naples (FL), 2007, xvii+303 p. 

4. La théologie trinitaire de saint Thomas d’Aquin, “Théologies”, Cerf, Paris, 2004 [2005] 
(réimpression 2015), 513 p.  
• Traduction polonaise : Teologia trynitarna świętego Tomasza z Akwinu, tłum. Michał 

Romanek, “Dominikańska biblioteka teologii”, Fundacja Dominikańskie studium 
filozofii i teologii, Kraków, 2014, 699 p.  

• Traduction espagnole : La teología trinitaria de santo Tomás de Aquino, trad. José A. 
Marcén, “Koinonia, 44”, Secretariado trinitario, Salamanca, 2008, 616 p.  

• Traduction anglaise : The Trinitarian Theology of Saint Thomas Aquinas, trans. 
Francesca A. Murphy, Oxford University Press, Oxford, 2007 (paperback ed. 2010), 
xii+440 p.  

• Traduction tchèque (partielle, seulement ch. 8 ; Klára Jelinková) : « Osoba Otce », 
Salve, Revue pro teologii a duchovní život 16/3-4 (2006) 59-80.  

5. Trinity in Aquinas, Sapientia Press, Ypsilanti (MI), 2003 (paperback ed. Naples [FL], 
2006), xxix+361 p.  
• Traduction polonaise (partielle, seulement ch. 4 ; Agnieszka Kuryś) : « Traktat o Trójcy 

Świętej w Summie teologii », dans : Święty Tomasz teolog, Wybór studiów, wyd. 
Michał PALUCH, Instytut Tomistyczny – Antyk, Warszawa – Kęty, 2005, p. 231-269. 

6. THOMAS D’AQUIN, Traités : Les raisons de la foi, Les articles de la foi et les sacrements de 
l’Église, intro., trad. et notes Gilles Emery, “Sagesses chrétiennes”, Cerf, Paris, 1999, 
306 p. 

7. La Trinité créatrice, Trinité et création dans les commentaires aux Sentences de Thomas 
d’Aquin et de ses précurseurs Albert le Grand et Bonaventure, “Bibliothèque 
Thomiste, 47”, Vrin, Paris, 1995, 590 p. 

 
II. Éditions et coéditions de livres / Edited and Co-Edited Books 

1. Aristotle in Aquinas’s Theology, ed. Gilles EMERY and Matthew LEVERING, Oxford 
University Press, Oxford, 2015 (paperback ed. 2017), xix+261 p. 
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2. COMMISSION THÉOLOGIQUE INTERNATIONALE, Documents II (1986-2009), éd. Gilles 
EMERY, intro. Luis F. Ladaria, “Documents d’Église”, Cerf, Paris, 2013, 690 p. 

3. The Oxford Handbook of the Trinity, ed. Gilles EMERY and Matthew LEVERING, Oxford 
University Press, Oxford, 2011 (paperback ed. 2014), xvi+632 p. 

4. Postlibéralisme ? La théologie de George Lindbeck et sa réception, éd. Marc BOSS, Gilles 
EMERY et Pierre GISEL, “Lieux théologiques, 37”, Labor et Fides, Genève, 2004, 216 p. 

5. Le christianisme est-il un monothéisme ? Actes du 3e cycle de théologie systématique des 
Facultés de théologie de Suisse romande, éd. Pierre GISEL et Gilles EMERY, “Lieux 
théologiques, 36”, Labor et Fides, Genève, 2001, 396 p. 

 
III. Contributions dans des ouvrages collectifs / Chapters in Books 

1. « Thomas Aquinas’s Trinitarian Theology : The Triune God », dans Herausforderungen 
und Modifikationen des klassischen Theismus, Band 1 : Trinität, Hrsg. von Thomas 
MARSCHLER und Thomas SCHÄRTL, “Studien zur systematischen Theologie, Ethik und 
Philosophie, Band 16/1”, Aschendorff Verlag, Münster, 2019, p. 29-57. 

2. « Don et Communion : le Saint-Esprit dans la théologie scolastique médiévale latine », 
dans : Veni, Sancte Spiritus !, Theologische Beiträge zur Sendung des Geistes, Festschrift 
für Barbara Hallensleben zum 60. Geburtstag, Hrsg. von Guido VERGAUWEN o.p. und 
Andreas STEINGRUBER, Aschendorff Verlag, Münster, 2018, p. 411-423. 

3. « Essenzialismo o personalismo nel trattato su Dio in san Tommaso d’Aquino? », dans : 
Fenomeno & Fondamento, Ricerca dell’Assoluto, Studi in onore di Antonio Margaritti, A 
cura di Samuele PINNA e Davide RISERBATO, Libreria Editrice Vaticana, Città del 
Vaticano, 2017, p. 325-365. 

4. « Ad aliquid. Relation in the Thought of St. Thomas Aquinas », dans : Theology Needs 
Philosophy, Acting Against Reason is Contrary to the Nature of God, ed. Matthew L. 
LAMB, The Catholic University of America Press, Washington D.C., 2016, p. 175-201. 

5. « Holy Spirit », dans : The Cambridge Companion to the Summa Theologiae, ed. Philip 
MCCOSKER and Denys TURNER, Cambridge University Press, Cambridge, 2016, p. 129-
141. 

6. « La dimensione teologica della prassi del battesimo dei bambini », dans : CONGREGAZIONE 
PER LA DOTTRINA DELLA FEDE, Sul Battesimo, Testi e commenti “Documenti e Studi, 7”, 
Libreria Editrice Vaticana, Città del Vaticano, 2015, p. 81-97. 

7. « Central Aristotelian Themes in Aquinas’s Trinitarian Theology », dans : Aristotle in 
Aquinas’s Theology, ed. Gilles EMERY and Matthew LEVERING, Oxford University Press, 
Oxford, 2015, p. 1-28. 

8. « The Vision of the Mystery of the Trinity in Thomas Aquinas », dans : Credere, amare e 
vivere la verità – Believing, Loving and Living Truth, The Proceedings of the XIII Plenary 
Session in the Year of the Faith, 21-23 June 2013, “Doctor Communis”, The Pontifical 
Academy of Saint Thomas Aquinas – Libreria Editrice Vaticana, Vatican City, 2014, 
p. 39-56. 

9. « La Trinité est-elle une invention des théologiens ? », dans : 100 questions sur Dieu, 
dir. Emmanuel PISANI, Artège, Perpignan, 2012, p. 39-51. 

10. « The Trinity », dans : The Oxford Handbook of Aquinas, ed. Brian DAVIES and Eleonore 
STUMP, Oxford University Press, Oxford, 2012, p. 418-427. 

11. « La communication parmi les anges : l’illumination et le langage des anges suivant 
Thomas d’Aquin », dans : Anges et démons, Semaine interdisciplinaire organisée par les 
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étudiants de la Faculté de théologie de l’Université de Fribourg (Suisse), 12 au 15 avril 
2010, Ancienne chapelle de l’Hôpital des Bourgeois, Fribourg (Suisse), éd. Juan Carlos 
GONZALEZ et Emmanuel REY, [s.n.], Fribourg, 2011, p. 39-46. 

12. « “Ad aliquid” : la relation chez Thomas d’Aquin », dans : Saint Thomas d’Aquin, 
dir. Thierry-Dominique HUMBRECHT, “Les cahiers d’histoire de la philosophie”, Cerf, 
Paris, 2010, p. 113-135. 

13. « Le Christ médiateur : l’unicité et l’universalité de la médiation salvifique du Christ 
Jésus suivant Thomas d’Aquin », dans : « Christus – Gottes schöpferisches Wort », 
Festschrift für Christoph Kardinal Schönborn zum 65. Geburtstag, hrsg. George AUGUSTIN 
e.a., Herder, Freiburg i.B., 2010, p. 337-355. 

14. « Key Themes in St. Thomas’ Theology of the Trinity », dans : Jaarboek 2008, Thomas 
Instituut te Utrecht, ed. Henk J. M. SCHOOT, Thomas Instituut te Utrecht, Utrecht, 2009, 
p. 9-34. 

15. « La Trinité, le Christ et l’homme. Théologie et métaphysique de la personne », dans : 
L’humain et la personne, dir. François-Xavier PUTALLAZ et Bernard N. SCHUMACHER, 
“L’histoire à vif”, Cerf, Paris, 2008, p. 175-193. Traduction allemande : « Die Trinität, 
Christus und der Mensch: Theologie und Metaphysik der Person », dans : Der Mensch und 
die Person, hrsg. François-Xavier PUTALLAZ et Bernard N. SCHUMACHER, 
Wissenschaftliche Buchgesellschaft, Darmstadt, 2008, p. 109-119. Traduction serbe 
(Boško Erić) : Жил ЕМЕРИ, « Тројица, Христос, човек – Теологија и метафизика 
личности », Богословље 72/2 (2012) 54-66 (« Trojica, Hristos, čovek – Teologija i 
metafizika ličnosti », Bogoslovlje 72/2 [2012] 54-66). 

16. « Réflexions sur l’apport d’une christologie trinitaire et pneumatique en théologie 
chrétienne des religions », dans : Le dialogue interreligieux, Situation et perspectives, 
Colloque de Fribourg, 1-2 juin 2005, éd. Mariano DELGADO et Benedict T. VIVIANO, 
“Studia Friburgensia, N.S., 103”, Academic Press, Fribourg, 2007, p. 51-64. Traduction 
allemande : « Überlegungen zum Beitrag einer trinitarischen und pneumatologischen 
Christologie zur christlichen Theologie der Religionen », Zeitschrift für 
Missionswissenschaft und Religionswissenschaft 91 (2007) 29-39. 

17. « Biblical Exegesis and the Speculative Doctrine of the Trinity in St. Thomas Aquinas’s 
Commentary on St. John », dans : Reading John with St. Thomas Aquinas, Theological 
Exegesis and Speculative Theology, ed. Michael DAUPHINAIS and Matthew LEVERING, 
The Catholic University of America Press, Washington D.C., 2005, p. 23-61. 

18. « Einheit und Vielheit in Gott: Trinitätslehre (S.th. I, qq. 27-43) », dans : Thomas von 
Aquin: Die Summa theologiae, Werkinterpretationen, hrsg. Andreas SPEER, “De Gruyter 
Studienbuch”, Walter de Gruyter, Berlin – New York, 2005, p. 77-99. 

19. « Trinity and Creation », dans : The Theology of Thomas Aquinas, ed. Rik VAN 
NIEUWENHOVE and Joseph P. WAWRYKOW, University of Notre Dame Press, Notre Dame, 
2005, p. 58-76. 

20. « The Doctrine of the Trinity in St Thomas Aquinas », dans : Aquinas on Doctrine, A 
Critical Introduction, ed. Thomas G. WEINANDY, Daniel A. KEATING and John P. YOCUM, 
T&T Clark, London – New York, 2004, p. 45-65. 

21. « L’intérêt de théologiens catholiques pour la proposition postlibérale de George 
Lindbeck », dans : Postlibéralisme ?, La théologie de George Lindbeck et sa réception, 
éd. Marc BOSS, Gilles EMERY et Pierre GISEL, “Lieux théologiques, 37”, Labor et Fides, 
Genève, 2004, p. 39-57. 
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22. « Raison et foi face au mystère de la Trinité », dans : La vérité vous rendra libres, 
Hommage au Cardinal Georges Cottier, théologien de la maison pontificale, éd. Ernesto 
ROSSI DI MONTELERA, Parole et Silence, Paris, 2004, p. 129-137. 

23. « Thomas d’Aquin postlibéral ? La lecture de saint Thomas par George Lindbeck », dans : 
Postlibéralisme ?, La théologie de George Lindbeck et sa réception, éd. Marc BOSS, Gilles 
EMERY et Pierre GISEL, “Lieux théologiques, 37”, Labor et Fides, Genève, 2004, p. 85-
111. Traduction anglaise : « Thomas Aquinas, Postliberal? George Lindbeck’s Reading of 
St. Thomas », dans : Trinity, Church, and the Human Person, p. 263-290. 

24. « Les lectures d’Ac 2,1-13 au Moyen Âge. Dans la théologie du Moyen Âge », dans : Le 
récit de la Pentecôte, Ac 2,1-13, éd. François BŒSPFLUG e.a., “Cahiers Évangile, 
supplément, 124”, Service biblique Évangile et vie – Cerf, Paris, 2003, p. 78-84. 

25. « La question du mal et le mystère de Dieu chez Charles Journet », dans : Charles 
Journet : un témoin du XXe siècle, Actes de la semaine théologique de l’Université de 
Fribourg, Faculté de théologie, 8-12 avril 2002, éd. Marta ROSSIGNOTTI JAEGGI et Guy 
BOISSARD, “Sagesse et cultures”, Parole et Silence, Paris, 2003, p. 301-324. Traduction 
anglaise : « The Question of Evil and the Mystery of God in Charles Journet », Nova et 
Vetera [English Edition] 4 (2006) 529-555. 

26. « Questions d’aujourd’hui sur Dieu », dans : Thomistes, Ou de l’actualité de saint Thomas 
d’Aquin, “Sagesse et cultures”, Parole et Silence, Paris, 2003, p. 87-98. Traduction 
anglaise : « Contemporary Questions about God », Nova et Vetera [English Edition] 8 
(2010) 799-811. 

27. « L’abandon du Christ au Moyen Âge », dans : Mon Dieu, pourquoi m’as-tu 
abandonné ?, Psaume 22, éd. Anne-Catherine AVRIL e.a., “Cahiers Évangile, 
supplément, 121”, Service biblique Évangile et vie – Cerf, Paris, 2002, p. 80-81. 

28. « Durand de Saint-Pourçain, ~1275-1334 », dans : Dictionnaire du Moyen Âge, 
dir. Claude GAUVARD, Alain de LIBERA et Michel ZINK, Presses universitaires de France, 
Paris, 2002, p. 453-455. 

29. « Péché originel, théologie et pédagogie », dans : Dictionnaire historique de l’éducation 
chrétienne d’expression française, dir. Guy AVANZINI e.a., Don Bosco, Paris, 2001, 
p. 507-508 ; nouvelle éd. revue et augmentée 2010, p. 568-569. 

30. « La relation dans la théologie de saint Albert le Grand », dans : Albertus Magnus, Zum 
Gedenken nach 800 Jahren: Neue Zugänge, Aspekte und Perspektiven, hrsg. Walter 
SENNER, “Quellen und Forschungen zur Geschichte des Dominikanerordens, N.F., 10”, 
Akademie Verlag, Berlin, 2001, p. 455-465. 

31. « Trinité et unité de Dieu dans la scolastique, XIIe-XIVe siècle », dans : Le christianisme 
est-il un monothéisme ?, Actes du 3e cycle de théologie systématique des Facultés de 
théologie de Suisse romande, éd. Pierre GISEL et Gilles EMERY, “Lieux théologiques, 36”, 
Labor et Fides, Genève, 2001, p. 195-220. Traduction anglaise : « The Threeness and 
Oneness of God in Twelfth- to Fourteenth-Century Scholasticism », Nova et Vetera 
[English Edition] 1 (2003) 43-74. 

32. « La manifestation du Christ aux mages chez Thomas d’Aquin », dans : Les mages et les 
bergers, éd. Nicole BÉRIOU e.a., “Cahiers Évangile, supplément, 113”, Service Évangile et 
vie – Cerf, Paris, 2000, p. 75-77. 

33. « La manifestation du Ressuscité chez Thomas d’Aquin », dans : Les rencontres pascales 
avec le Ressuscité, éd. Jean-Noël GUINOT, Jean-Michel POFFET et Danièle SION, “Cahiers 
Évangile, supplément, 108”, Service biblique Évangile et vie – Cerf, Paris, 1999, p. 75-83. 

34. « La réconciliation avec l’Église et la pénitence intérieure : l’apport de Thomas d’Aquin 
sur la question du res et sacramentum de la pénitence », dans Praedicando et docendo, 
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Mélanges offerts à Liam Walsh o.p., éd. Barbara HALLENSLEBEN et Guido VERGAUWEN, 
“Cahiers œcuméniques, 35”, Éd. universitaires, Fribourg, 1998, p. 31-47. Traduction 
anglaise : « Reconciliation with the Church and Interior Penance: The Contribution of 
Thomas Aquinas on the Question of the Res et Sacramentum of Penance », Nova et Vetera 
[English Edition] 1 (2003) 283-301. 

35. « Le Père et l’œuvre trinitaire de création selon le Commentaire des Sentences de 
S. Thomas d’Aquin », dans : Ordo sapientiae et amoris, Image et message de saint 
Thomas d’Aquin à travers les récentes études historiques, herméneutiques et doctrinales, 
Hommage au professeur Jean-Pierre Torrell OP à l’occasion de son 65e anniversaire, 
éd. Carlos-Josaphat PINTO DE OLIVEIRA, “Studia Friburgensia, N.S., 78”, 
Éd. universitaires, Fribourg, 1993, p. 85-117. 

 
IV. Articles dans des revues à comité de lecture / Articles in Refereed Journals 

1. « Kenosis, Christ, and the Trinity in Thomas Aquinas », Nova et Vetera (English Edition) 
17 (2019) 839-869. 

2. « Théologie du don chez saint Thomas d’Aquin », Nova et Vetera 94 (2019) 201-206 
[présentation et discussion du livre de Louis-Marie Rineau, « Celui qui donne », Le don 
d’après saint Thomas d’Aquin, Parole et Silence, Paris, 2018]. 

3. « La “kénose” chez saint Thomas d’Aquin », Nova et Vetera 93 (2018) 357-386. 
4. « Nommer Dieu : les “trois voies” dionysiennes et leur ordre chez saint Thomas d’Aquin », 

Nova et Vetera 93 (2018) 241-268. 
5. « La dignité d’être substance : personne, subsistence et nature », Nova et Vetera 92 (2017) 

143-164. 
6. « La révélation de la Trinité, mystère de salut selon saint Thomas d’Aquin », Angelicum 93 

(2016) 419-444. 
7. « “En Lui habite toute la plénitude de la divinité corporellement” (Col 2,9). Une exégèse 

augustinienne de Thomas d’Aquin sur la présence de Dieu », Nova et Vetera 91 (2016) 
357-391. 

8. « Le “monothéisme trinitaire” », Nova et Vetera 90 (2015) 157-176. Version polonaise 
abrégée (Paweł Klimczak) : « Monoteizm i monoteizm trynitarny », Teofil : Pismo 
Studentów Kolegium Filozoficzno-Teologicznego Dominikanów w Krakowie 34/1 (2016) 
208-219. 

9. « La réconciliation. Le dernier tome du Traité des sacrements de Jean-Philippe Revel », 
Nova et Vetera 90 (2015) 427-447. 

10. « La vision bienheureuse de Dieu et sa définition par Benoît XII », Nova et Vetera 90 
(2015) 17-54. 

11. « Personne humaine et relation : la personne se définit-elle par la relation ? », Nova et 
Vetera 89 (2014) 7-29. 

12. « Qu’est-ce que la “communion trinitaire” ? », Nova et Vetera 89 (2014) 258-283. 
13. « The Thomistic Doctrine of the Triune God and Spiritual Life », Nova et Vetera [English 

Edition] 12 (2014) 1283-1303. 
14. « L’inhabitation de Dieu Trinité dans les justes », Nova et Vetera 88 (2013) 155-184. 
15. « Les manifestations pascales du Christ Ressuscité dans les récits évangéliques », Nova et 

Vetera 88 (2013) 255-275. 
16. « La relation de création », Nova et Vetera 88 (2013) 9-43. 
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17. « Le baptême des petits enfants », Nova et Vetera 87 (2012) 7-23. 
18. « Le mystère de l’Incarnation dans le Tome à Flavien de saint Léon le Grand », Nova et 

Vetera 87 (2012) 397-418. 
19. « Unité et Trinité en Dieu chez saint Thomas d’Aquin », PATH 11 (2012) 347-366. 
20. « The Dignity of Being a Substance: Person, Subsistence, and Nature », Nova et Vetera 

[English Edition] 9 (2011) 991-1001. 
21. « Bienheureuse Trinité », La vie spirituelle 164 (2010) 211-218. 
22. « L’illumination et le langage des anges chez saint Thomas d’Aquin », Nova et Vetera 85 

(2010) 255-280. 
23. « Theologia and Dispensatio: The Centrality of the Divine Missions in St. Thomas’s 

Trinitarian Theology », The Thomist 74 (2010) 515-561. Traduction portugaise : 
« Theologia e dispensatio: A centralidade das divinas missões na teologia trinitária de São 
Tomás », Lumen Veritatis 7 (2014) 391-431. 

24. « Les deux ailes de l’esprit », Voix de Saint-Paul 61/1 (2007) 4-7. 
25. « Le discours du pape Benoît XVI à l’Université de Ratisbonne », Nova et Vetera 82 

(2007) 45-56. 
26. « L’Esprit Saint dans le commentaire de saint Thomas d’Aquin sur l’épître aux 

Romains », Nova et Vetera 82 (2007) 373-408. Traduction anglaise : « The Holy Spirit in 
Aquinas’s Commentary on Romans », dans : Reading Romans with St. Thomas Aquinas, 
ed. Matthew LEVERING and Michael DAUPHINAIS, The Catholic University of America 
Press, Washington D.C., 2012, p. 127-162. 

27. « Missions invisibles et missions visibles : le Christ et son Esprit », Revue thomiste 106 
(2006) 51-99. 

28. « La théologie trinitaire spéculative comme “exercice spirituel” suivant saint Thomas 
d’Aquin », Annales theologici 19 (2005) 95-129. Traduction anglaise augmentée : 
« Trinitarian Theology as Spiritual Exercise in Augustine and Aquinas », dans : Aquinas 
the Augustinian, ed. Michael DAUPHINAIS, Barry DAVID and Matthew LEVERING, The 
Catholic University of America Press, Washington D.C., 2007, p. 1-40. 

29. « Le propos de la théologie trinitaire spéculative chez saint Thomas d’Aquin », Nova et 
Vetera 79 (2004) 13-43. Traduction anglaise : « The Purpose of Trinitarian Theology in 
St. Thomas Aquinas », dans : Trinity, Church, and the Human Person, p. 1-32. 

30. « Le Verbe-Vérité et l’Esprit de Vérité. La doctrine trinitaire de la vérité chez saint 
Thomas d’Aquin », Revue thomiste 104 (2004) 167-204. Traduction anglaise : « Trinity 
and Truth: The Son as Truth and the Spirit of Truth in St. Thomas Aquinas », dans : 
Trinity, Church, and the Human Person, p. 73-114. 

31. « Le mode personnel de l’agir trinitaire suivant Thomas d’Aquin », Freiburger Zeitschrift 
für Philosophie und Theologie 50 (2003) 334-353. Traduction anglaise : « The Personal 
Mode of Trinitarian Action in Saint Thomas Aquinas », The Thomist 69 (2005) 31-77. 

32. « L’image du Christ : le concile de Nicée II », Nova et Vetera 76/2 (2001) 17-30. 
33. « L’unité de l’homme, âme et corps, chez S. Thomas d’Aquin », Nova et Vetera 75/2 

(2000) 53-76. Traduction anglaise : « The Unity of Man, Body and Soul, in St. Thomas 
Aquinas », dans : Trinity, Church, and the Human Person, p. 209-235. 

34. « Dieu, la foi et la théologie chez Durand de Saint-Pourçain », Revue thomiste 99 (1999) 
659-699. 
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35. « La doctrine catholique du purgatoire », Nova et Vetera 74/3 (1999) 37-49. Traduction 
italienne : « La dottrina cattolica del purgatorio », Nova et Vetera [edizione italiana] 4/3 
(2002) 41-52. 

36. « L’immutabilité du Dieu d’amour et les problèmes du discours sur la “souffrance de 
Dieu” », Nova et Vetera 74/1 (1999) 5-37. Traduction italienne : « L’immutabilità del Dio 
d’amore e i problemi posti dal discorso sulla “sofferenza di Dio” », Nova et Vetera 
[edizione italiana] 3/2 (2001) 11-42. Traduction polonaise (Agnieszka Kuryś) : 
« Niezmienność Boga miłości i problemy dyskursu o “cierpieniu Boga” », dans : Święty 
Tomasz teolog, Wybór studiów, wyd. Michał PALUCH, Instytut Tomistyczny – Antyk, 
Warszawa – Kęty, 2005, p. 381-419. Traduction anglaise : « The Immutability of the God 
of Love and the Problem of Language Concerning the “Suffering of God” », dans : Divine 
Impassibility and the Mystery of Human Suffering, ed. James F. KEATING and Thomas J. 
WHITE, Eerdmans, Grand Rapids – Cambridge, 2009, p. 27-76. Traduction tchèque 
(Oldřich Selucký) : « Neměnnost milujícího Boha a problémy úvah o “Božím utrpení” », 
Salve, Revue pro teologii a duchovní život 22/4 (2012) 37-70. 

37. « Le sacerdoce spirituel des fidèles chez saint Thomas d’Aquin », Revue thomiste 99 
(1999) 211-243. 

38. « Saint Thomas d’Aquin et l’Orient chrétien », Nova et Vetera 74/4 (1999) 19-36. 
Traduction croate (Anto Gavrić – Mare Brigljević) : « Sveti Toma Akvinski i kršćanski 
Istok », dans : Ljubav prema istini, Zbornik u čast Tome Vereša O.P. prigodom 70. 
rođendana i 50. godina redovničkih zavjeta, izd. Anto Gavrić, “Prigodna izdanja, 1”, 
Dominikanska naklada Istina, Zagreb, 2000, p. 313-330. Traduction anglaise (avec 
révisions) : « A Note on St. Thomas and the Eastern Fathers », dans : Trinity, Church, and 
the Human Person, p. 193-207. 

39. « Essentialisme ou personnalisme dans le traité de Dieu chez saint Thomas d’Aquin ? », 
Revue thomiste 98 (1998) 5-38. Traduction anglaise : « Essentialism or Personalism in the 
Treatise on God in Saint Thomas Aquinas? », The Thomist 64 (2000) 521-563. Traduction 
polonaise (Agnieszka Kuryś) : « Esencjalizm czy personalizm w Tomaszowym traktacie o 
Bogu? », dans : Święty Tomasz teolog, Wybór studiów, wyd. Michał PALUCH, Instytut 
Tomistyczny – Antyk, Warszawa – Kęty, 2005, p. 315-351. 

40. « “Tout récapituler dans le Christ”. À propos de l’ouvrage de Jacques Dupuis, Vers une 
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